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20年动漫路
20年再出发

访安徽华徽文化科技有限公司总经理 王兵

20年前，一次偶然的机遇与动漫结缘；20年后，他带领自己的企业在动漫

业取得的成就有目共睹。如今，在安徽动漫界，他已是无法回避的关键人物，亦

被业界称为安徽高科技动漫产业的先行者。而在他眼中，自己依然需要继续

“抬头看天，低头走路，一步一步踏实向前。”一路走来，最满意的作品是哪部？

安徽动漫产业发展现状如何？和发达地区的差距主要体现在哪里？等等。带

着这些问题，记者近日采访了安徽华徽文化科技有限公司总经理王兵。

□ 记者 邹传科 文/图

20年前一次偶遇从此结缘动漫
记者：请介绍下贵公司的发展情况？当初

为什么会选择从事动漫行业？

王兵：1998年当时在北京，正好看到三维动

画学习培训，就上了培训班，那时的动画在国内

是刚起步阶段，也没有什么教程，就是在培训班

入了门，接着就在那公司实习，后来就喜欢上了

这个行业，没想到一干就是 20 年。安徽华徽文

化科技有限公司，是一家以 AR 增强现实、VR

虚拟现实、出版物制作、互动游戏、体验视频、科

普教育培训、影视动漫制作为主的新型高科技

动漫企业。

记者：作为在动画行业数十年的创业者，贵

公司主要制作了哪些作品？并且多次获奖，您

最满意的作品是哪一部？

王兵：公司目前已完成作品有：科博馆项目

作品 53 部，26 集动漫连续剧《小鸡来了》，3D 动

漫电影《小鸡来了之凤鸣岐山》以及该部电影原

型IP创作的VR大型互动对战游戏《小鸡来了之

大战山君》，国祯的“VR 培训与考核系统”，4D

火灾安全教育项目，同时还自主开发了VR互动

小游戏《彩球大作战》、VR 互动健身游戏《保龄

球》《篮球健身馆》等，以上VR作品均已在HTC

VIVE 国际官网平台发布。其中，VR 大型互动

对战游戏《小鸡来了之大战山君》是安徽省第一

部在 HTC VIVE 国际官网发布的作品，并被

HTC VIVE 国际官网作为精品收藏和置顶。同

时针对目前红色爱国主题教育，公司已制作完

成“黄继光-不朽的英雄”AR VR 主题作品，分

AR 桌面展示和 VR 虚拟全景展示两部分，取得

了较大的反响。

2017年公司邀请医疗行业专家召开“VR发

展方向及 VR 在医养结合中的应用”专家座谈

会。会上团队展示了多款代表性的创作内容，

得到与会代表高度认可，同时确定了下一步在

VR领域的研究发展方向。

作为一名职业动漫制作人，经常有人问我

最满意的作品是什么，我总觉得自己很多东西

不成熟、不够完善，每个项目都有各种遗憾，要

不就是自己能力不大，周期、团队、资金不足那

是找理由。

记者：请介绍下目前国内动漫行业的发展

情况。安徽动漫产业处于什么水平？和发达城

市相比，差距主要体现在哪里？

王兵：国内动漫产业起步较晚，与美、日等

发达国家还存在一定的差距。安徽的动漫产业

在国内处于中上游水平，和发达城市相比，差距

主要体现在安徽还没有塑造出一个具有本土特

色的动画大 IP 形象，这还需要安徽动漫人能够

沉下心来去努力打造。

记者：根据在动漫游戏产业这么多年的经

验，您认为，现在 VR/AR 在产业链中对企业有

什么机会？给一些什么样的建议对 VR/AR 这

些类型的企业？

王兵：从创业的公司来说，在动漫领域特别

适合创业公司来做，首先呢，就是面很广，如电

影、电视、网络视频、游戏、宣传片等等，找到适

合自己发展的点，然后坚持走下去就能通过自

己的努力取得成功。至于 VR/AR，虽然还没到

井喷期，但随着 5G 时代的来临，VR/AR 产业化

的道路会越走越广，在各个行业中的应用会越

来越多。机会总是留给有准备的人，我觉得可

能未来两三年VR/AR会进入大众家庭，成为家

庭普通生活用品。

记者：您一直坚持在动漫行业创作，您对

“艺术源于生活”这句话是一种怎样的理解？

王兵: 动漫其实是个泛概念，当年哪有这种

专业？近四五年大学才开始有这个专业，以前

都是到公司由前辈领进门，修行靠个人，以前也

没有专门的资料可供学习，都是从软件的帮助

文档慢慢学，英语不行只有反复看熟练了才能

知道是什么意思。对于“艺术源于生活”，没有

生活作基础，所谓的高大上都是假大空。

对于一幅好的作品，大家看了感觉非常好，

自己也想临摹，但总是找不到感觉，或者做出来

的场景环境不到位，又不知道哪里不对。其实

好作品的作者都是在生活中发现细节，把细节

做到位，再加入生活中五彩斑斓的色彩与光影，

如果不了解生活，就创作不出好的作品。很多

东西没有对错，你只能在合适的时间内做合适

的事情，成功离不开创作者的努力，但不是必

然，也存在很多运气的成分。当然，我说这些不

是说我做得好，我离成功还有十万八千里呢，只

是有些经验。

所以，我理解的“艺术源于生活”对于动漫

来说就是作品要贴近生活、接地气，才能赚人

气，再适当加以夸张手法去表现。

记者：华徽取得的成绩有目共睹，请分享下

您成功的秘诀。

王兵：我刚才说了我没有成功，我们只是这

么长时间做了不少项目，项目做多了也就获得

了很多经验，为后续项目奠定了基础。

记者：国内动漫的迅速发展，越来越优秀的

作品涌现，您觉得是国内动画从业者的水平提

高了，还是其他更多的原因呢？

王兵：国内动漫经过几十年发展确实涌现

出了不少优秀的作品，说明我国动画从业者

不断地努力从策划创意及技术方面创新突

破，认真分析消费群体，制作出大家喜闻乐见

的好作品。

此外，行业的定律就是这样，经过十年二十

年的发展，只要这个行业不衰败，它一定会进

步。就像我们不能要求一个小学生在五六个月

就达到大学生水平，美国的动画经历了百年，日

本大概六七十年，国漫才发展了仅仅二十年，你

想要多高吗？很难啊，你把它丢在导演这个层

面来看这个问题太幼稚了，国内单兵作战现在

其实挺强的，但是缺少掌控者。

记者：您对动漫接下来的发展有什么战略

目标？您希望打造一个怎样的动漫公司？接下

来会有哪些大动作？

王兵：我们现在正在研发 VR/AR 应用于医

疗健康及培训系统，接下来会形成系统平台。

另外我们也正在制作一部动画电影，未来希望

能多制作出一些观众喜欢的好作品。

探索VR/AR应用于医疗领域

安徽仍需努力塑造本土动画IP形象


